



ANDRÓNICO
INSTRUYE SESIÓN
DE LA ALP SOBRE
LA PRÓRROGA Y
LOS "ARCISTAS"
AMENAZAN CON
ENJUICIARLO
PÁGA 4



@eldiabolivia

Miércoles 5 de junio 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.012 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

SIN SOLUCIÓN

SE AGRAVA LA ESCASEZ DE COMBUSTIBLES EN EL PAÍS

Las filas son interminables en los surtidores de Santa Cruz y en las principales ciudades de Bolivia. El gobierno sigue insistiendo en la narrativa del boicot, la sobredemanda, los problemas logísticos y también culpa a los bloqueos. Los transportistas cumplieron con dos días de protestas y analizan volver a las medidas de presión si no hay solución a la falta de carburantes y la ausencia de dólares. **PÁGA 9**



FOTO: REGIS MONTERO

SOBRE LLOVIDO, MOJADO.
También falta el gas licuado y el gobierno minimiza el problema. **PÁGA 9**

PÁGA 5

PRECIO ALTO DEL TOMATE
PODRÍA PROLONGARSE
HASTA FINES DE JUNIO



PÁGA 6

MEDIA TONELADA DE
MARIHUANA INCAUTADA
EN ZONA DE YAPACANÍ

EDITORIAL

FALACIAS AVASALLADORAS

El ministro de gobierno, Eduardo Del Castillo ha hecho tres afirmaciones muy peligrosas a propósito de los avasallamientos de tierras en la provincia Guarayos y que se prestan para desatar la violencia y el caos.

En primer lugar, ha asegurado que Guarayos es "tierra de nadie", lo que equivale a admitir que las fuerzas del orden, su ministerio y los militares han perdido el control sobre esa zona. Esa es una invitación directa para que los avasalladores sigan haciendo de las suyas, lo que sin duda alguna, puede generar la reacción de quienes están hartos de la vulneración del derecho a la propiedad y el trabajo. ¿Eso es lo que está buscando el ministro? ¿que haya derramamiento de sangre para justificar algún tipo de operación macabra en la zona, como sucedió en El Porvenir y varios sitios?

En segundo lugar, ha afirmado que en Guarayos ya no se sabe qué tierras son fiscales, dónde hay parques y cuáles son haciendas privadas. El tema tierras ha sido uno de los pilares fundamentales del régimen del MAS en los últimos 18 años. El Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) ha sido un protagonista fundamental del gobierno ¿y ahora viene a decir el ministro que carece de información válida? No tenemos dudas de que existe un mapeo muy bien hecho del país y la administración masista sabe perfectamente lo que hace, especialmente cuando les proporciona valiosos datos a las mafias delincuenciales que invaden propiedades justo en la

época de siembra y cosecha para chantajear y amedrentar a sus propietarios.

Es lamentable que alguien que enarbola la supremacía del estado admita que haya cedido la soberanía del país a grupos organizados que están armados, que destruyen la propiedad privada y que en cualquier momento pueden desencadenar un escenario de terribles consecuencias.

nombre de la función social, por el aporte económico que hacen o por algún otro argumento demagógico y populista?

Es lamentable que alguien que enarbola la supremacía del estado admita que haya cedido la soberanía del país a grupos organizados que están armados, que destruyen la propiedad privada y que en cualquier momento pueden desencadenar un escenario de terribles consecuencias. ¿O es que su objetivo es que surjan milicias de un lado y grupos reactivos de otro lado, como ha sucedido en Colombia, en Perú y otras naciones donde proliferaron zonas de exclusión y santuarios del crimen? ¿Pretende el ministro convencernos de que Guarayos es otro Chapare, otro San Matías, otro Tambo Quemado y decenas de otros lugares del país donde la policía ingresa sólo cuando existe un trasfondo político?

La postura del ministro de abiertamente electoralista, pero no por eso altamente destructiva, no sólo del aparato productivo (que seguramente le importa un bledo), sino también del tejido social y sobre todo, de la estructura estatal. Llegará el momento que ni él ni nadie podrá arrebatarle a las mafias el control del país y todos seremos vasallos de los criminales.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



EL PRIMER ministro de la India, el nacionalista hindú Narendra Modi, proclamó este martes su victoria en las elecciones generales, mientras se lleva a cabo el recuento de votos.

BAJO EL PENOCO

Buscando pleitos

Javier Milei se ha convertido en la estrella mundial de la política y también se ha puesto de moda pelear con él. Pero aquellos que lo han intentado salieron trasquilados, pues el presidente argentino no sólo está bien preparado para defender sus ideas, sino que es mejor que Monzón y Bonavena a la hora de lanzar golpes. Lo que pasa es que los políticos razonan igual que ciertas figuras de poca monta: "no importa que hablen bien o mal, pero que hablen". El último en buscarle pleito a Milei ha sido Luis Arce, quien ordenó hacerle un desplante al embajador designado por el estado argentino en Bolivia. El pasado 28 de mayo, el gobierno boliviano excluyó al representante de Buenos Aires, Marcelo Massoni, de la ceremonia de recepción de credenciales de seis nuevos embajadores. Es muy probable que el líder libertario ni siquiera se refiera a esta humillación diplomática y los que podrían "pagar el pato" son los miles de compatriotas que han huido y siguen escapando de la miseria y se han refugiado en el país vecino. Por culpa de torpezas cometidas en nuestro territorio, en la provincia de Salta ya no atienden gratis a los bolivianos que acuden a los hospitales públicos.

DESTAQUE



Roger Cortez Hurtado

"Ni Estado ebrio, ni estados alterados de conciencia de sus conductores son los que están moviendo los hilos del poder en favor de grupos, clanes, tribus y jefes de corporaciones, contra el interés común. Son intereses concretos de socios, amigos, familiares y camaradas de organización o club político o sindical".

BOLÍTICA

LOS OPOSITORES FERNANDO Camacho y Samuel Doria Medina y el senador evista Leonardo Loza criticaron el viaje del presidente, Luis Arce, a Rusia, debido a que deja el país en momentos de conflictos, con bloqueo de caminos del transporte pesado.

ARCE VIAJARÁ ESTE MARTES, donde se reunirá con su homólogo ruso Vladimir Putin para tratar temas de economía, comercio y energía. Además, participará en el Foro Económico Internacional de San Petersburgo (SPEIF) y se reunirá con empresas interesadas en distintas áreas.

EL GOBERNADOR ELECTO de Santa Cruz, Fernando Camacho, advirtió que el Presidente "sigue despilfarrando" el dinero para apoyar al Gobierno ruso que está en guerra con Ucrania.

EL DÍA

Diario independiente de circulación nacional fundado en 1987 POR LUIS GUTIÉRREZ DAMS

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CIUDADANO X

POR
**Emilio Martínez
Cardona**

El Davos de los derechos humanos

Desde el lunes y hasta hoy miércoles, se desarrolló en la capital noruega el Oslo Freedom Forum (OFF), definido por The Economist como "el equivalente en los derechos humanos al Foro Económico de Davos".

Tuvimos la oportunidad de asistir al evento, que incluyó conferencias de Jack Dorsey, fundador de Twitter; la disidente Anastasia Shevchenko, coordinadora de Open Russia; el activista palestino Ahmed Alkhatib, pro-paz y anti-Hamas; y Carlos Chamorro, referente del periodismo independiente de Nicaragua, entre muchos otros.

En el marco del OFF, compartimos con varios de los asistentes el "Informe sobre Libertad de la Cultura 2023", donde monitoreamos la situación en cinco países latinoamericanos (Cuba, Venezuela, Nicaragua, Bolivia y El Salvador), respecto a la libertad de expresión de artistas y organizaciones culturales.

La investigación puso de manifiesto que los regímenes de la región utilizan, en ciertas ocasiones, prácticas "blandas" de censura y restricción, que incluyen maniobras de desinformación y presentación manipulada de las obras críticas, en espacios controlados por el Estado que garantizan el sesgo descalificador; mientras que en otros casos se reincide en las prácticas "duras" de la prisión, el exilio forzado y la prohibición.

Lo que sí es una constante es la búsqueda del silencio de artistas o activistas, que muchas veces se ven

obligados a un bajo perfil para lograr sobrevivir en entornos hostiles a la disidencia. En cuanto a sus propios silencios, los regímenes oscilan entre la estridencia de los autócratas más descarados, que atacan públicamente a los creadores inconvenientes, y la preferencia de otros por una censura sutil, que "no haga ruido" ante los medios internacionales.

Dentro de ese abanico represivo, se registraron casos de abusos contra artistas encarcelados, censura de obras cinematográficas y campañas estatales contra festivales independientes (Cuba); censura contra libros en terceros países mediante presión diplomática (El Salvador); encarcelamiento de filósofos, expropiaciones contra escritores y censura del arte mural (Nicaragua); veto mediático a caricaturistas y amenazas desde el poder político contra músicos (Venezuela); y expulsión de autores de los grupos literarios alineados con la "revolución cultural" (Bolivia).

El Informe contó con las colaboraciones destacadas de Pedro Molina (Premio Václav Havel a la disidencia creativa 2023) y de María Alejandra Aristeguieta (ex embajadora en Suiza y la ONU), en los capítulos dedicados a Nicaragua y Venezuela, respectivamente.

En suma, la defensa de la libertad de expresión de los artistas y de las organizaciones culturales debería ser un eje mucho más relevante del debate público, considerando que aportan una voz fundamental en la lucha entre la democracia y el autoritarismo.



CLEPSIDRA

POR
**Álvaro
Riveros Tejada**

Bolivia en vías al Medioevo

Con tantas, como inapelables las señales de involución histórica que sufre nuestra amada patria, que nos llevan a pensar en el advenimiento de una época de dolor y sufrimiento nunca padecidas.

A la frágil, como precaria situación económica que se ha empezado a vivir, desde el virtual agotamiento de nuestro recurso gasífero para la exportación; una falta cada vez más acentuada de combustibles para el transporte automotor, tanto urbano como rural; así como la escasez de dólares que afecta a varios sectores e incluso a servicios como los pagos electrónicos y giros al exterior, se suma una insólita ola de violencia similar a países cuyos regímenes han introducido la política doméstica, en la cadena narco productiva.

Es el caso reciente, ocurrido en la localidad beniana de Santa Ana de Yacuma, donde un joven piloto fue asesinado por cuatro sicarios, en pleno centro de esa ciudad, acto que motivó una manifestación de protesta de los pobladores en contra de la policía que, a su vez, la reprimió con el uso de agentes químicos, acción que dio paso a que la población dé un plazo de 24 horas para que el Comandante policial presente su renuncia. La noche del este sábado 1 de junio, al no cumplirse dicha exigencia, la poblada procedió a la quema de las oficinas de esa unidad policial.

Este trágico acontecimiento, junto a los muchos otros que se están dando en esa región y en el Oriente en general, nos remonta a épocas en que se hablaba de separatismo y a toda costa se trataba de generar un verdadero separatismo entre el Oriente y el Occidente, con la peregrina esperanza de dividirnos para reinar, una irracional estrategia

de los foristas de Sao Paulo, actualmente de Puebla.

Las elecciones presidenciales realizadas en México son una muestra palpable del irreversible daño que la polarización puede ocasionar a un país; dividiéndolo hasta las bases mismas de su nacionalidad. La violencia sembrada por adictos a la permanencia del actual régimen, de un López Obrador, como causahabiente del moribundo Foro de Puebla, cuya gestión se ha cobrado con más de 30.000 asesinatos; el crecimiento del narcotráfico y la desigualdad social.

Uno de los instrumentos utilizados para el logro de los fines arriba expuestos fue la clásica estrategia empleada por los foristas, en los países que cayeron en sus redes, como: el cambio constitucional, el racismo, la lucha de clases, los movimientos de género, cada vez más en boga y todos los resentidos sociales que, bajo el paraguas de un supuesto progresismo, alcanzan el poder para robar y dilapidar los recursos de las naciones que gobernaron, aún a costa de la ruina total de sus víctimas, como: Venezuela, Argentina, Cuba, Nicaragua y otros.

En el caso mexicano, dichos indicadores funestos fueron hábilmente utilizados en la última campaña electoral, al despertar la curiosidad y exaltación de un pueblo, tradicionalmente machista, con la disputa de dos mujeres, en su afán de acceder al solio presidencial, por primera vez en dos siglos de historia. MORENA, el partido de la victoria de AMLO, celebró el triunfo por todo lo alto y, hasta se dio el lujo de invitar a Evo Morales como observador de los comicios, y como "prenda de garantía" de una buena realización de éstos. Sólo nos toca esperar que tal experiencia no se repita en Bolivia que está en vías del MedioEvo.



TRIBUNA

POR
**Mario
Malpartida***

El capitalismo en la China

China no podría haberse convertido en la segunda economía del mundo si no hubiera permitido que el libre mercado desempeñara un papel decisivo, al mismo tiempo que su integración al comercio global. Deng Xiaoping a la cabeza del gobierno chino, amplió la libertad individual, al permitir empresas privadas con derechos garantizados; estableció condiciones favorables a la inversión extranjera y procedió a la privatización de empresas estatales.

El comunismo triunfó en China el año 1949, cuando ascendió al poder Mao Tse Tung (Mao) que promovió la "Revolución Cultural", movimiento que afectó negativamente tanto a la economía como a la sociedad. El ochenta por ciento de los jóvenes fue desplazado a las áreas rurales para trabajar la tierra bajo el sistema de colectivización. A la muerte de Mao (1976), Deng Xiaoping, miembro de la alta dirección del partido volvió del exilio; planteó mejorar la educación y la ciencia para salir de la pobreza, pues como resultado de la revo-

lución cultural China estaba en ruinas: quien tenía bicicleta se consideraba rico.

En 1978, Deng Xiaoping, ya convertido en nuevo líder supremo de China (1978-1989), comenzó con el histórico programa "Reformas y Apertura". Dentro de esa nueva política se envió a Europa una misión de treinta personas para verificar que los "países capitalistas, pobres y decadentes, explotaban a sus trabajadores", eso les habían enseñado.

Después de cinco meses, los chinos vieron que las cosas eran diferentes. Además, con el fin de estimular el interés del pueblo chino la televisión difundió imágenes de cómo vivían los japoneses, donde gente sencilla tenía refrigeradores, televisores, automóviles.

Desde 1978 China pasó de la planificación estatal a una economía de libre mercado, y la apertura al mundo exterior (opuesta a la política industrial estatal y el control de precios, vigente en países socialistas).

La reforma económica posterior a 1978 fue un proceso evolutivo en el que China salió de la pobreza. El 1 de enero de 1979 Estados Unidos reconoció a la República Popular China (RPCH). Deng Xiaoping viajó a EEUU, estu-

vo ocho días en varias ciudades y conoció la NASA. Pidió colaboración a USA.

Deng solicitó también ayuda a La ONU para desarrollar los compromisos acordados con Jimmy Carter. La primera ayuda se destinó para la adquisición de equipos de tecnología donde China tenía un considerable retraso. Se compraron equipos mainframe -llamados "mini ordenadores"- para el procesamiento de la información científica. "El Sr Deng viaja a Washington" es el documental que ilustra sobre ese viaje.

A su retorno de EEUU Deng comenzó las reformas orientadas al libre mercado. El primer contrato de inversión se firmó el 30 diciembre de 1979 en la ciudad de Wenzhou, frente a Hong Kong (la primera zona especial experimental para las inversiones).

A partir de entonces, miles de empresas surgieron por toda China; un país comunista, al centro del capitalismo mundial. El mayor componente de las fuerzas productivas es el capital humano, decía Deng. La decisión fue delegar el mando a los niveles medios, para que la economía no dependiera de una persona sino de varios talentos. Enviaron miles de chinos a estudiar en universidades de Europa y

Estados Unidos para aprender ciencia, cultura y progreso.

El primer certificado de "empresa privada" se entregó a una comerciante vendedora de tejidos y botones. Solo en cuatro años creció la agricultura, la construcción y la industria. Se reafirmó la liberación económica pero no la política, El Partido Comunista Chino (PCCH) siguió al margen de la democracia estilo occidental (Deng llamó "racionalización política", pero mantuvo y fortaleció el partido único).

Tras décadas de apertura económica, bajo el "Modelo Socialista de mercado", China sumaba más de 9 millones de compañías privadas y más de 36 millones de negocios de propiedad individual, según datos oficiales al año 2011. (Actualizando al 2023 son 56 millones de empresas). Conclusión: debilitar las empresas privadas, perseguir a los empresarios, y estatizar la producción; Cuba, Venezuela, Nicaragua y de cerca Bolivia, fueron guiados por Rusia, que ocupa el octavo lugar.

Fuentes: libro "De Mao a Xi"; documental "El Sr Deng viaja a Washington"; vídeo "Cómo se enriqueció China".

*Periodista.

POLÍTICA

EL EVISMO RESPALDA SU DECISIÓN

Andrónico instruye sesión para abordar la prórroga

CONFLICTO. Por el viaje de Arce, Choquehuanca asumió la presidencia del país y el titular del senado el mando en el legislativo. Arcistas amenazan con enjuiciarlo.

El Día-Erbol
eldia@eldia.com.bo

¿Otra intrusión judicial en la ALP?

EL DIRECTOR JURÍDICO DEL SENADO, ISRAEL QUINO, NEGÓ QUE UN FALLO JUDICIAL PUEDA SUSPENDER EL PROCESAMIENTO LEGISLATIVO CONSTITUCIONAL.

En su calidad de presidente en ejercicio de la Asamblea Legislativa Plurinacional, Andrónico Rodríguez, instruyó que se pueda convocar a sesión plenaria para las 16.00 de este jueves 6 de junio.

A través de una nota dirigida al secretario general de la Vicepresidencia, Juan Carlos Alurralde, el senador del ala "evista" recordó que asume las funciones de David Choquehuanca quien se encuentra desde este martes bajo el mando del país ante el viaje de Luis Arce a Rusia.

"En este sentido, le instruyo la emisión de la convocatoria para Sesión Ordinaria de la Asamblea Legislativa Plurinacional, para el día jueves 6 de junio del presente a horas 16:00 p.m., agendando en el Orden del Día los asuntos legislativos pendientes de tratamiento por la Asamblea", indica la misiva.

La diputada de Comunidad Ciudadana (CC), Marianela Reque, consideró que la convocatoria se tratarán "seguramente" los proyectos de ley 073 y 075, contra la prórroga de magistrados, y algunos otros temas que están en agenda.

El "arcismo" lo amenaza. Horas antes, legisladores "arcistas" advirtieron que si Rodríguez convoca a sesión incurría en el delito de usurpación de funciones, por lo que correría el riesgo de enfrentar un proceso.

El diputado "arcista", Rolando Cuéllar, advirtió que, si Andrónico convoca a sesión de Asamblea, lo hará detener con todos los policías que están en el Legislativo.



FOTO: APG

Las reacciones surgen después de que trascendió un fallo de la Sala Constitucional Primera de La Paz, el cual impediría a Andrónico convocar a sesión. En dicha sala está el cuestionado vocal Israel Campero. Supuestamente este tribunal había instruido subsanar antes en Diputados fallas procedimentales de los proyectos 073 y 075 antes de enviarlos a la ALP,

pero el dictamen sería sobre un recurso que fue retirado por quienes lo presentaron.

Sin embargo, Leonardo Loza, senador del ala evista, salió a respaldar la decisión de Andrónico y señaló que lo que no hizo Choquehuanca en cinco meses sin convocar a sesión se puede realizar en unas tres o cuatro horas, bajo el mando del titular de

la Cámara Alta, con la aprobación de los distintos temas.

"Si él decide colocar en el temario muchos temas pendientes, entre ellos la 073 y la 075 no tendríamos ningún problema en aprobar o rechazar y eso para mí no es ningún delito", señaló.

4

gestiones de un año lleva Andrónico Rodríguez como presidente del Senado boliviano.

ESTÁ EN RUSIA Y SE REUNIRÁ CON PUTIN

Critican viaje de Arce en medio de los conflictos

El presidente Luis Arce emprendió este martes un viaje a Rusia, donde participará de un foro y se reunirá con el mandatario ruso Vladimir Putin. El periplo ha sido criticado por sus detractores, quienes criticaron la ausencia del jefe de Estado mientras en Bolivia existen conflictos sociales.

Arce entregó el bastón de mando al vicepresidente David

Choquehuanca, quien ejercerá la presidencia del Estado en su ausencia. El mandatario boliviano señaló que el objetivo del viaje es fortalecer las relaciones bilaterales en lo económico, comercial, energético y otros.

Ataques. De parte del ala "evista", el senador Leonardo Loza consideró que Arce se "escapa" del país. Sugirió que el mandatario repro-

grame su viaje para atender los problemas del país. Loza señaló que, como Carlos Mesa o Gonzalo Sánchez de Lozada, Arce irá a "mendigar" dólares. El gobernador electo de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, cuestionó que Arce siga despilfarrando y yendo a apoyar la guerra de un gobierno autoritario. "¿Por qué no se queda para escuchar a los transportistas", cuestionó. / ED-Erbol



CULPA A INTERMEDIARIOS Y EL CONTRABANDO

Gobierno admite alza en "algunos" alimentos

MEDIDA. Anuncian mayor control en fronteras para evitar salida de productos a otros países. Prevén sanción a especuladores.

Controles en límites con dos países

ENVIARÁN MÁS EFECTIVOS AL LÍMITE CON ARGENTINA Y EN EL CASO DE PERÚ ENCARARÁN UN PATRULLAJE BINACIONAL, SEGÚN EL VICEMINISTRO DANIEL VARGAS.



REUNIÓN. Cuatro viceministros se refirieron a medidas para garantizar el abastecimiento.

FOTO: ABI

LA PAZ Y EL ALTO

EL ARROZ GRANO DE ORO SUBIÓ A BS 370 EL QUINTAL

Tiendas de abarrotes reportan un incremento en el precio del arroz Grano de Oro de Bs 250, por mayor, a Bs 370. Los proveedores cruceños atribuyen la elevación del costo a daños en la producción por sequía y comerciantes dicen que hay libre exportación del alimento a Perú, Argentina y Brasil.

Urgente.bo se dirigió a mercados populares de La Paz y El Alto, donde los comerciantes informaron que en las últimas semanas los proveedores de arroz dejaron el producto a las tiendas con un precio elevado. "Nosotros en abarrotes hemos sufrido varios incrementos y exageradamente es el arroz. En el arroz hemos tenido un incremento en Grano de Oro Okinawa, a principios de año estaba Bs 250 por mayor, y ahora esta Bs 370", sostuvo don José, quien tiene una tienda en la Rodríguez. / Urgente

ALCALDE Y DIPUTADO

SE ENCARAN POR FALTA DE OBRAS EN ORURO



Autoridades de Oruro se enfrascaron el lunes en una discusión por proyectos para Oruro. El alcalde Adhemar Wilcarani reclamó al diputado "arcista" Juan José Jáuregui por un abandono en proyectos para Oruro, a lo cual el oficialista respondió defendiendo la gestión de Luis Arce.

Frente a las cámaras de medios de comunicación, el alcalde orureño recordó a Jáuregui proyectos en hospitales, alcantarillado, caminos y otros que han quedado truncados.

Le dijo que en un inicio de la gestión había coordinación con el Gobierno de Luis Arce, pero ahora no sabe por qué se ha ido cortando. "Nos sentimos huérfanos, porque nuestros diputados deberían hacer seguimiento a eso", afirmó. "Lucho está cumpliendo", replicó Jáuregui. / Erbol

FOTO: REGIS MONTERO

Erbol-ABI
eldia@eldia.com.bo

Viceministros de diferentes carteras de Estado se han reunido este martes, para encarar la subida de precios en algunos alimentos. Identificaron que intermediarios y el contrabando son factores que coadyuvan a esta alza, principalmente en el tomate y cebolla, por lo cual anunciaron mayores medidas de control.

El viceministro de Comercio Interno, Grover Lacoa, aseguró que no existen problemas con el precio de las carnes, pero en otros

productos la cadena de intermediación pretende especular.

"Vemos un problema muy grande, donde estamos viendo que los intermediarios que compran directamente de los productores ya no estarían llegando directamente a los centros de abasto en las principales ciudades capitales", acotó Álvaro Mollinedo, viceministro de Desarrollo Rural. Mollinedo explicó también que, en el caso del tomate y

la cebolla, la producción se estaría desviando hacia otros países como Argentina, puesto que los precios de los productos bolivianos son más bajos.

Otro factor. El viceministro de Defensa del Consumidor, Jorge Silva, señaló que existe un factor de estacionalidad que explica el precio de algunos alimentos por la temporada, pero hay casos como del arroz donde las autoridades sienten que los intermediarios in-



EN MERCADOS DE SANTA CRUZ

El tomate sigue en alza y cuesta Bs 18

El precio del tomate continua en alza en los mercados y tiendas de Santa Cruz. La pasada semana el costo del kilo oscilaba entre Bs 14 y 15 en el mercado Abasto. Este martes ya valía Bs 17 en el mercado La Campana del Plan 3.000, según una ama de casa.

Otra mujer, que se dedica a vender almuerzos por encargo, señaló que este martes en el antiguo Los Pozos el costo del tomate oscilaba entre los Bs 14 y Bs 16, según el tamaño y la calidad. En

el nuevo Los Pozos su precio se eleva hasta los Bs 18. El incremento brusco ocurrió en las últimas cinco semanas, ya que antes el costo del kilo era de Bs 7, según las habituales compradoras.

Causas. Nué Morón, presidente de la Asociación de Horticultores, señala que la producción de tomate cayó en un 40% debido al temor de los agricultores al daño de las heladas en la zona de los valles. / AA



FOTO: REGIS MONTERO

SANTA CRUZ

POR GOLPIZA

ARRESTAN A ALLEGADOS DEL AGRESOR PRÓFUGO



Durante un allanamiento ejecutado en el domicilio de Jimmy Jorge N. V., la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) arrestó al padre del joven y a una vecina del agresor que está siendo buscado por golpear brutalmente a su pareja en el rostro el pasado fin de semana en la avenida Beni, entre el tercer y cuarto anillo de la capital cruceña.

De acuerdo con los efectivos policiales, se arrestó al padre con el fin de obtener información que permita dar con el paradero de Jimmy Jorge N.V., sobre quien pesa una orden de aprehensión emitida por la Fiscalía; sin embargo horas después fue liberado. Gabriel Soliz, jefe de Operativos de la FELCV, informó que la búsqueda continúa y ejecutan todos los trabajos necesarios para dar con su paradero. Preciso que como parte de las investigaciones se trasladó a su familiar a dependencias policiales para que brinde información sobre el paradero del agresor. Además se logró el secuestro y precintado de su motorizado y fue trasladado hasta dependencias de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv). El auto estaba escondido en la casa de la vecina que fue arrestada.

CAMUFLADAS EN CARGA DE PLÁTANO

Hallan media tonelada de marihuana en Yapacaní

CASOS. Agentes interceptaron el camión a 40 km de Puerto Avaroa. En otro hecho, detectaron 365 kilos de droga en una pista ilegal.

Gran cantidad de marihuana

EL FISCAL AGREGÓ QUE EL CASO ESTÁ EN INVESTIGACIÓN Y SE PRESUME QUE EL VEHÍCULO SALIÓ DEL CHAPARE (COCHABAMBA).



SECUESTRO. Los efectivos policiales llevaron la marihuana hasta dependencias de Umopar.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

A 40 kilómetros de Puerto Avaroa, en el municipio de Yapacaní del departamento de Santa Cruz, los agentes de la Unidad Móvil de Patrullaje Rural (Umopar) encontraron media tonelada de marihuana en un camión que transportaba plátanos.

Ante la presencia de los efectivos de la policía, el conductor se dio a la fuga internándose en el monte y dejando el camión abandonado. Los efectivos hallaron 500 paquetes de marihuana, que en el pesaje

dieron un total de 517 kilos. El fiscal de Sustancias Controladas, Edwin Jamachi, confirmó que la sustancia ilícita estaba en un camión pequeño, marca Changan de color plateado, el cual se detuvo cerca del punto de control y de donde descendieron dos personas, que se dieron a la fuga hacia el monte, llevándose la llave del motorizado y abandonándolo en el lugar.

"Se encontró 500 paquetes, en

forma de ladrillo, forrados con cinta masquin y dentro había una sustancia verduzca, con característica a marihuana. Se realizó la prueba del narco test y dio positivo a marihuana; y al pesaje dio como resultado 517 kilos", precisó Jamachi.

El fiscal agregó que el caso está en investigación y se presume que el vehículo salió del Chapare (Cochabamba).

Otro caso. La Fuerza Especial

2

hallazgos con un total de 882 kilos de droga incautadas en recientes operativos.

de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) y el Grupo de Inteligencia de Operaciones Especiales (GIOE) realizaron un operativo en Guarayos donde encontraron una pista clandestina, aledaña a la Laguna Bibosi, donde descubrieron paquetes de droga con un peso de 365 kilogramos, además de una avioneta incinerada.

El fiscal antidrogas, Edwin Jamachi, señaló que la presencia de la aeronave quemada da indicios de que anteriormente ya hubo otro operativo en el mismo lugar. Indicó que pese a ser una pista intervenida, los narcotraficantes la seguían utilizando para el transporte de droga.

EN LA CAPITAL CRUCEÑA

Niño de nueve años está grave tras ser atropellado

Un niño de 9 años está en estado crítico en un hospital de la capital cruceña tras ser atropellado por un micro de transporte público. La familia del niño, desesperada por la situación, pidió ayuda a la población para cubrir los gastos médicos. La familia denuncia negligencia por parte de las autoridades, ya que el conductor no ha sido aprehendido a pesar de estar

identificado y además el vehículo no ha sido secuestrado. Se trata de un micro de la línea 140.

"Que el chofer nos de la cara y nos ayude con los medicamentos. El menor sigue en estado de coma. Nosotros somos de escasos recursos y la plata ya no nos alcanza porque a diario se gasta", dijo la tía del menor.

El abogado de la familia, Mauricio Gemio, denunció que la po-

licía no está actuando de manera adecuada. "El único que puede activar el SOAT sería el dueño del micro y con el vehículo localizado, pero la policía lamentablemente está actuando de mala manera", explicó Gemio.

Según la investigación preliminar, la víctima estaba con su abuela cruzando la avenida para hacer unas compras cuando fue impactado por el micro.



Día Mundial del cáncer de próstata

SE CONMEMORA CADA 11 DE JUNIO PARA CONCIENCIAR SOBRE SU IMPACTO. EL SEDES ALERTÓ SOBRE EL PREOCUPANTE AUMENTO DE CASOS.



DESDE EL SEDES. Alertan del aumento de casos de cáncer próstata en Santa Cruz.

EN UN SOLO DÍA

SE REGISTRAN 790 FOCOS DE CALOR EN SANTA CRUZ

Los focos de calor en el departamento de Santa Cruz aumentan. El lunes se habían registrado 465 nuevos y ayer la Dirección de Recursos Naturales (Direna), dependiente de la Secretaría de Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente, informó que se registraron 790 nuevos focos de calor, sumando 4.181 en lo que va del mes. Julieta Valverde, directora de Direna, informó que a través del Sistema de Alerta Temprana (Satif), se identificó que el incendio iniciado en Corumbá, ciudad fronteriza del vecino país Brasil, que habría llegado a territorio boliviano afectando 1.800 hectáreas aproximadamente en la zona, retomó su rumbo a Brasil por el cambio en la dirección de los vientos.

Aseguró que los bomberos de la Gobernación ya se encuentran en coordinación con las autoridades de la Subgobernación y de los municipios de Puerto Suárez y Puerto Quijarro, previendo acciones y estrategias, además de articular la coordinación con diferentes instituciones del lugar entre los que se encuentran los bomberos voluntarios, personal del Parque Otuquis y personal de la Armada Boliviana y el Ejército. Puerto Quijarro amaneció este martes con densa humareda, por lo que las clases fueron suspendidas.



SANTA CRUZ CON ALTO ÍNDICE

Por año se detectan 1.500 casos de cáncer de próstata

SALUD. Las autoridades de salud instan a los hombres mayores de 40 años a realizarse el examen periódico para prevenir a tratar a tiempo.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) informó que en Santa Cruz se detectan más de 1.500 hombres con cáncer de próstata cada año, cifra que preocupa a las autoridades sanitarias, ya que la incidencia es muy alta, sobre todo en la población mayor de 50 años. Los datos fueron divulgados en la antesala del Día Mundial de la Lucha Contra el Cáncer de Próstata que se conmemora cada 11 de junio. Jairo Prada, urólogo del hospital

Oncológico, informó que estadísticamente de los 1.500 casos nuevos diagnosticados por año, alrededor del 40% están en un estado avanzado y más de 70 mueren por llegar tarde a recibir un tratamiento. Por esta razón hizo un llamado a la población masculina a realizarse un diagnóstico oportuno para evitar desenlaces mortales.

“Se ha mejorado la detección del cáncer de próstata; sin embargo, el pro-

blema es que se lo está haciendo tarde, debido a que los hombres no están acudiendo al urólogo a tiempo. Esta enfermedad es silenciosa y comienza a afectar a partir de los 40 años, pero con una simple prueba diagnóstica puede ser detectada y tratada para evitar su avance. No hay que tener miedo al diagnóstico, sino a llegar tarde a tratar esta patología”, dijo el especialista.

Jaime Bilbao, director del Sedes,

indicó que en todos los centros de salud de primer nivel están recibiendo a todos los mayores de 40 años para una evaluación médico-general, que identificará si existe alguna alteración prostática benigna o maligna, haciendo la referencia que corresponda, al segundo o tercer nivel, para recibir el tratamiento que precise según el diagnóstico que tenga el paciente. Bilbao invitó a la población en general a participar este 11 de junio en la feria informativa que se realizará en el Hospital Oncológico para despejar todas las dudas referentes a esta enfermedad.



EN UNA COMUNIDAD DE SAN MATÍAS

Maestra fue golpeada por padres de un alumno

A pocos días de que se celebre el día del maestro en Bolivia, Lizbeth Gladys Rojas, maestra Rural Multigrado de la Unidad Educativa El Tornito del núcleo educativo Arnulfo Melgar Paz de San Matías, fue agredida física y psicológicamente por familiares de uno de sus alumnos que cursa el cuarto de primaria en dicho establecimiento educativo. Tiene 5 días de impedimento.

La maestra presentó la denuncia ante la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv) e informó a través de los medios y redes sociales para que el caso no se quede en la impunidad. Rojas relató a Cablesiv Tv del municipio de San Matías que los familiares del estudiante, sin motivo alguno, irrumpieron en el aula y la agredieron inicialmente de manera verbal para luego pro-

pinarle una golpiza y arrastrarla por el aula de los cabellos frente a todos los escolares. “Intentaron matarme de no haber sido por la intervención de mi hermano menor de 16 años y mi pequeña hija que también estudia en mi curso, el desenlace hubiera sido otro”, relató la maestra a Cablesiv TV. Lamentó que ante la agresión ninguno de sus colegas la auxiliaron.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

TV

LOS BALDWIN TENDRÁN SU PROPIO REALITY SHOW

El actor Alec Baldwin anunció 'The Baldwins', un reality que seguirá el día a día de su familia, compuesta por su esposa y sus siete hijos, y que se estrenará en 2025 en el canal de televisión TLC. "Los invitamos a entrar en nuestra casa, a vivir los altibajos, lo bueno y lo malo, lo salvaje y lo loco", dice el intérprete en un video publicado en Instagram en el que posa junto a su esposa, Hilaria Baldwin, con quien se casó hace 12 años. En el 'post' promocional aparecen el actor, su pareja y sus hijos, que juegan, gritan y corretean por su vivienda: "Nuestra casa es el lugar en el que más nos gusta estar", asegura Baldwin, conocido por películas como 'Beetlejuice'. El anuncio del reality, que recuerda a otros formatos similares como '19 Kids and Counting', tiene lugar en medio del proceso legal que atraviesa Baldwin tras matar accidentalmente a la directora de fotografía de la película 'Rust', Halyna Hutchins.

CAMBIO DE APELLIDO

BRAD PITT, "DISGUSTADO" POR DECISIÓN DE SHILOH



Hace una semana, la primera hija biológica de Brad Pitt y Angelina Jolie tomó la decisión de eliminar el apellido de su padre de su nombre legal. Según fuentes de PEOPLE, esta elección ha sido motivo de tristeza para el actor de Hollywood, quien está separado de Jolie desde 2016. Al cumplir 18 años, la joven presentó una solicitud legal para eliminar "Pitt" de su nombre, pidiendo ser conocida formalmente como "Shiloh Jolie". La medida recuerda, inevitablemente, el distanciamiento del protagonista de El club de la pelea en la relación con sus hijos. "Está consciente y disgustado de que Shiloh haya renunciado a su apellido. Nunca ha sentido más alegría que cuando ella nació; siempre quiso tener una hija", declaró un allegado al portal estadounidense. Sin embargo, el caso de Shiloh no es insólito dentro de la familia Jolie-Pitt. Varios de sus hermanos ya la habían precedido respecto a esta decisión.

REVELÓ EL PORTAL TMZ

Ex asistente de Kanye West lo demanda por acoso sexual

TRIBUNAL. Lauren Pisciotta también menciona incumplimiento de contrato y despido injustificado en su denuncia.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El rapero estadounidense Kanye West, ahora llamado Ye, afronta una nueva demanda, en esta ocasión de una exasistente que alega acoso sexual, incumplimiento de contrato, despido injustificado y ambiente de trabajo hostil, informa el portal TMZ.

Lauren Pisciotta trabajó como ayudante personal del artista entre julio de 2021 y octubre de 2022, fecha en la que fue despedida. Según la modelo, West la echó tras enviarle mensajes de texto y videos sexuales. El citado medio apuntó que Pisciotta era una modelo de OnlyFans que publicó fotos en bikini y lencería con las que tuvo mucho éxito, lo que le llevó a ganar un millón de dólares al año. West la conoció en un momento en que él había sacado su línea de ropa y la contrató, según el portal, que cita el documento legal, en el que Pisciotta alega, además, que trabajó con el rapero en tres temas de su álbum Donda. Pisciotta señala que en julio de 2022 Kanye West le pidió que borrara su cuenta de OnlyFans prometiéndole que le pagaría un millón de dólares al año, la misma cantidad que ella ganaba con sus fotos en lencería, y ella aceptó. Poco después, asegura, el artista comenzó a enviarle mensajes de texto subidos de tono, se masturbaba cuando conversaban por teléfono y le preguntaba si podía oír o adivinar lo que estaba haciendo, de acuerdo con TMZ.

Según la demanda, hubo una gran cantidad de mensajes de texto, fotografías sexuales y videos, entre ellos dos en los que el rapero tenía relaciones sexuales con una modelo. El rapero nombró luego a Pisciotta como jefa de personal de sus di-



CARGO. Kanye West nombró a Lauren Pisciotta jefa de personal de sus diversas empresas.

versas empresas, con un salario de cuatro millones de dólares, pero en octubre de 2022 la despedió. Kanye le ofreció una indemnización de tres millones de dólares, que ella aceptó y que él nunca pagó. El pasado 2 de abril, otro exem-

4

millones de dólares fue el salario de Lauren Pisciotta, pero en octubre de 2022 la despedió.

pleado de Kanye West lo demandó, así como a su marca de ropa Yeezy, y a Donda, la escuela privada que posee, por discriminación racial, acoso y despido injustificado, entre otros. La demanda fue presentada por Trevor Phillips, un afro-

americano que asegura sufrió abusos por parte del cantante desde que comenzó a trabajar con él en 2022 para su marca Yeezy. En abril de 2023 West también fue demandado por discriminación racial por parte de dos exprofesoras afroamericanas que aseguraban haber sido despedidas injustamente. El artista ha enfrentado antes otras demandas por agresión e impago.

DESPUÉS DE 15 AÑOS

Sheynnis Palacios, la primera Miss Universo que visita Bolivia

Tras un período de 15 años sin la presencia de ninguna Miss Universo, Bolivia finalmente tuvo el honor de recibir a la nicaragüense Sheynnis Palacios Cornejo, la actual portadora del título de belleza. La noche del lunes, la centroamericana pisó tierras cruceñas, siendo recibida con calidez por la población y un conjunto de bailarines que la hicieron bailar al ritmo del Taquirari, luciendo un sombrero de Sao. Este martes, la Miss Universo 2023 fue declarada huésped ilustre del municipio de Porongo. "Mujer que

representa la belleza, los valores y que es embajadora de las causas nobles, su visita será recordada por siempre, bienvenida a Porongo", indicó el alcalde Neptaly Mendoza en un acto protocolar en el hotel Raddisson.

Horas más tarde, Sheynnis Palacios aterrizó en Potosí, donde recorrió el atractivo turístico del Salar de Uyuni. Antes de su llegada a Bolivia, la reina de la belleza recorrió varios países, incluyendo México, Estados Unidos, Brasil, Paraguay, China, Francia y Colombia, entre otros.



SITUACIÓN CRÍTICA EN SANTA CRUZ

Se agravan las filas por falta de combustibles en el país



FILAS Y ESPERA. Este era el panorama en uno de los surtidores de la capital cruceña ayer.



LA PAZ. Ese era el panorama en una estación de servicio este lunes. Ayer la situación no mejoró.



OTRO DRAMA. Desde el fin de semana, vecinos peregrinan para conseguir GLP en Santa Cruz.

PROBLEMA.

YPFB y la ANH no dan solución a la crisis. El GLP también escasea en Santa Cruz.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Aunque hubo antes varios episodios de irregularidad en la distribución de combustibles durante la gestión de Luis Arce. El problema que comenzó el fin de semana es el de mayor dimensión. El problema este martes incluso adquirió mayores dimensiones con "filas kilométricas" de camiones y vehículos livianos en varios surtidores ubicados en la avenida Cristo Redentor de Santa Cruz. Camiones ganaderos, de transporte de hormigón, buses e

incluso los recolectores de basura son comunes en cada surtidor donde hay fila. Y donde no se divisan colas es porque se acabó el producto y se espera una nueva dotación. El problema esta vez afecta a gran parte del país, reseñó el sitio urgente.bo. En ciudades como El Alto, La Paz y Cochabamba también se reportan colas en los surtidores. "Diga lo que diga el Gobierno, no hay gasolina. La

situación es constante. Ayer he cargado el vehículo de mi hija, he buscado todo el día y no había", decía el lunes una mujer a la red Unitel. Algunos conductores esperan toda la noche para no perder el turno, mientras llega una nueva cisterna con combustible.

700

camiones distribuyen el GLP en el país al precio oficial de BS 22,50, según la ANH.

Efecto colateral. La falta de diésel y gasolina ha provocado que el servicio de recojo de residuos en la ciudad de Santa Cruz no se realice con normalidad, in-

formó la Empresa Municipal de Aseo Urbano (Emacruz) a través de sus redes sociales. "Aguardamos que la dotación de combustibles vuelva a la normalidad para poder ejecutar el servicio del aseo urbano sin inconvenientes", señala Emacruz. En un surtidor de la Av. Moscú más de 50 camiones recolectores esperaban para abastecerse. Este martes también continuaron las filas por gas en garrafas en las distribuidoras de GLP. La Agencia de Hidrocarburos (ANH) enfatizó que subió el cupo de 120 mil a entre 140 mil y 150 mil garrafas por día por la sobredemanda.

CUMPLIERON EL BLOQUEO DE 48 HORAS

Gobierno y transporte sin señales de diálogo

La protesta del transporte pesado, con bloqueos de carreteras este lunes y martes, concluyó sin una señal de acercamiento para entablar un diálogo. Con ese contexto, el sector prevé reunirse en los próximos días para definir nuevas medidas de presión. El sector exige solución a la falta de dólares, regularizar la distribución de carburantes, abrogar el decreto 5146, además

de ajustes en temas aduaneros y tributarios que los perjudican.

Impacto. La Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) reportó más de 10 puntos con vías cortadas por conflictos sociales, la mayoría en Potosí y Oruro. También se reportaban cierres en Santa Cruz, Tarija y Cochabamba. El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaña, cifró en Bs 833

millones las pérdidas por los dos días de bloqueos y señaló como responsables a los dirigentes Héctor Mercado y Juan Yujra. El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, advirtió con desbloquear hasta el final de la tarde, aunque usualmente las protestas se levantan a esas horas. El Defensor del Pueblo, Pedro Callisaya, instó al gobierno y el transporte a entablar el diálogo. / AA



INTERNACIONAL

ARREMETIDA

Israel lanza nueva incursión terrestre en Gaza

ATACA el campamento de refugiados de Al Bureij, de donde se retiró en enero tras desmantelar instalaciones para la fabricación de armas y túneles.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

El Ejército de Israel anunció este martes el inicio de una incursión terrestre en el campamento de refugiados de Al Bureij, en el centro de la Franja de Gaza, de donde se había retirado el pasado enero tras intensas semanas de ofensiva en esta zona y redadas aisladas posteriores.

En un comunicado en la red social

X, el Ejército israelí confirmó una operación combinada de fuerzas aéreas y terrestres, estas últimas actuando "de forma selectiva" contra milicianos de Hamás en la zona guiadas por los servicios de inteligencia.

El campamento de Bureij está situado al sur del corredor de Netzarim, donde el Ejército permanece parapetado y cerca de donde anunció este martes haber destruido un túnel de Hamás de alrededor de 1,5 kilómetros de largo

y 23 metros de hondo. A finales de diciembre, el Ejército de Israel irrumpió en el Al Bureij durante semanas, donde hallaron bocas de túneles e instalaciones usadas por Hamás para la fabricación de armas. El pasado 7 de marzo, se produjo una nueva incursión nocturna en este

1,5

kilómetros de largo y 23 metros de hondo tiene el túnel de Hamás que el Ejército israelí ha destruido

campamento y en el colindante de Nuseirat, durante la que murieron al menos 14 palestinos, entre ellos civiles y al menos tres niños, según denunciaron entonces fuentes médicas del Hospital al Shifa, que reportó unos 80 heridos. Dicha incursión israelí se prolongó desde primeras horas de la

madrugada hasta media mañana, y en ella participaron fuerzas de infantería, decenas de tanques y otros carros blindados, además de dos helicópteros Apache.

En los últimos meses, el Ejército israelí ha tenido que regresar a varios puntos del norte y del centro del enclave palestino, de donde ya se había retirado a medida que avanzaba hacia el sur, debido al reagrupamiento de los milicianos de Hamás y otras facciones como la Yihad Islámica Palestina.

VENEZUELA

Maduro lanza cacería contra pequeños negocios "opositores"

En medio de una creciente tensión política en Venezuela, las medidas represivas del régimen de Maduro contra la líder opositora, Machado, están dejando un amargo sabor entre la población venezolana. Ejemplos recientes revelan cómo estas acciones, están afectando a ciudadanos comunes y corrientes. En un remoto pueblo llamado Corozopando, Corina Hernández y sus hermanas se ven obligadas a cocinar al aire libre luego de que su modesto restaurante fuera cerrado por órdenes gubernamentales tras la visita de Machado. La clausura de

su negocio, marcada con sellos del ente tributario Seniat, no solo ha dejado a estas mujeres sin su medio de sustento, sino que también ha generado un impacto en la comunidad, donde muchos dependían de sus servicios. "No sabíamos que ella venía", dice a la AFP Corina. "Es algo injusto porque recibimos a todos los que lleguen". El Seniat, órgano de ejecución de la administración tributaria de Venezuela, exigió a las hermanas Hernández una máquina fiscal para imprimir facturas oficiales, cuyo costo asciende a unos 1.500 dólares.

DISTRIBUIDORA MAYORISTA DE TECNOLOGÍA S.A.

"Distribuidora Mayorista de Tecnología S.A., comunica que a partir de la fecha 07 de junio de 2024 procederá al pago del cupón N°9 de los "BONOS DISMATEC I – EMISIÓN 1" a realizarse en las oficinas de Panamerican S.A., Agente Pagador, ubicadas en Av. Sánchez Bustamante esq. Calle 15 Torre Ketal, Piso 3 Of. 324 de la ciudad de La Paz."

dismatec

EL PRIMERO

Ucrania lanza ataque en territorio ruso con armas de Occidente

EL EJÉRCITO de Zelenski ha confirmado la destrucción de un sistema antiaéreo tras recibir la autorización de países OTAN para atacar en Rusia.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Tras recibir permiso de sus principales aliados para utilizar el armamento que le envían dentro de territorio enemigo, Ucrania ha reivindicado su primer ataque con el material de sus socios contra un objetivo militar situado dentro de la Federación Rusa. "Un bonito incendio. Es un (sistema antiaéreo) S-300 ruso. En territorio ruso", ha escrito en su cuenta de Facebook la viceministra ucraniana para la Reintegración de los territorios ocupados, Irina Vershchuk. El mensaje va acompañado de una foto de una unidad de equipamiento militar ardiendo. "Primeros días después del permiso para utilizar armas occidentales contra territorio enemigo", ha agregado la viceministra. Ucrania ha recibido en las últimas semanas de sus principales aliados

permiso para golpear ciertos objetivos militares dentro de la Federación Rusa. Desde el principio de la guerra, los socios de Kiev le han prohibido atacar dentro del territorio ruso por temor a las posibles represalias de Moscú. Esta limitación no incluía los territorios ucranianos ocupados por Rusia. Este cambio de política sobre las condiciones en que Ucrania puede utilizar el armamento que recibe ha coincidido con la ofensiva lanzada por Rusia a mediados del mes pasado contra la región ucraniana de Járkov, fronteriza con la Federación Rusa. Las fuerzas rusas abrieron allí un nuevo frente tras cruzar la frontera desde su propio territorio.

La penetración rusa en esa zona del noreste de Ucrania disparó la preocupación en las capitales occidentales y en Kiev, que empezó a reclamar con creciente vehemencia que le permitieran neutralizar en origen con las armas recibidas los ataques rusos contra Járkov golpeando concentraciones de tropas, aviones, sistemas de misiles y otros objetivos rusos. El ministro de Exteriores de Ucrania, Dmitrú Kuleba, ha celebrado el permiso recibido para atacar determinadas zonas y objetivos militares dentro de Rusia, y ha explicado que Kiev sigue trabajando para eliminar las restricciones que sus aliados le siguen imponiendo sobre el uso de sus armas contra territorio enemigo.

1

o el 2 de junio
Las fuerzas ucranianas han golpeado una batería de defensa aérea rusa, presumiblemente con (un sistema) HIMARS

ASESINATOS

Violencia contra los políticos sigue imparable en México

Una alcaldesa del occidente de México, que había sido secuestrada hace menos de nueve meses, ha sido asesinada a balazos junto con su escolta, informaron las autoridades estatales. Yolanda Sánchez Figueroa, alcaldesa del municipio de Cotija, en el estado de Michoacán, fue atacada a disparos la noche del lunes desde un vehículo en movimiento cuando caminaba junto a su escolta por una calle de su comunidad tras salir de un gimnasio, informó la Fiscalía estatal. Sánchez Figueroa y su escolta que-

daron gravemente heridos y poco después murieron en un hospital. La política fue raptada el 23 de septiembre del año pasado en el municipio de Zapopan, del estado occidental de Jalisco, y localizada días después con vida. El asesinato de la alcaldesa fue condenado por el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, quien anunció en su cuenta de la red social X, antes Twitter, que las autoridades estatales y federales activaron un operativo para dar con los responsables del hecho.



ESTADOS UNIDOS

Joe Biden ordena bloquear pedidos de asilo en frontera



El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció el martes (04.06.2024) el cierre temporal de la frontera con México a migrantes cuando la cifra de entradas irregulares al país sea excesiva, una medida drástica sobre un tema clave para conseguir la reelección en las presidenciales de noviembre. El líder demócrata, de 81 años, firmará un decreto que permitirá a las autoridades suspender la entrada de solicitantes de asilo y migrantes cuando se supere los 2.500 casos en un mismo día, informó la Casa Blanca. El texto también facilitará las deportaciones a México.

"Para Joe Biden, la seguridad de las familias estadounidenses debe ser siempre lo primero. Por eso, el presidente anuncia nuevas acciones ejecutivas históricas para impedir que los migrantes que cruzan nuestra frontera sur ilegalmente reciban asilo", dijo el portavoz de la Casa Blanca, Andrew Bates. Está previsto que el propio jefe de Estado hable a las 14.00 (18.00 GMT), indicó la Casa Blanca. Las autoridades señalaron que se espera que las restricciones entren en vigor de inmediato, ya que se pondrán en marcha cuando los cruces de migrantes ilegales superen los 2.500 por día, y las cifras ya están por encima de ese umbral. El texto oficial prevé la reapertura de la frontera cuando la cantidad de solicitantes de asilo sea inferior a 1.500 al día. "Esperamos que la orden entre en

vigor de inmediato", declaró a periodistas un funcionario de la administración Biden.

Asunto clave en encuestas. Biden trata de virar su política migratoria después de que los sondeos de opinión revelaran que este asunto tendrá mucho peso para conseguir la reelección en su revancha contra el magnate y expresidente republicano Donald Trump (2017-2021). El equipo de campaña de Trump desestimó en un comunicado esta iniciativa al considerar que no está diseñada "para la seguridad fronteriza", y repitió el mensaje del republicano que constantemente insiste en que los inmigrantes irregulares son responsables del aumento de los delitos violentos en Estados Unidos, acusación sin base en datos oficiales. El magnate pasó su mandato anunciando su intención de construir un muro en la frontera con México e intensificó su retórica antiinmigración para regresar a la Casa Blanca. "Millones de personas han ingresado en nuestro país, y ahora, después de casi cuatro años de su liderazgo débil y fallido, su liderazgo patético, el corrupto Joe Biden pretende finalmente hacer algo con respecto a la frontera", exclamó Trump, de 77 años, en un video publicado el martes en su red social Truth Social. El presidente de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, aliado de Trump, rápidamente calificó la medida de Biden como de "escaparate".

familia
segura
800-11-3040



DEPORTES

FIRMAN EN MORÓN

'WILSTER' SE QUEDA SIN TÉCNICO Y GERENTE

Cristian Díaz, que ejercía de gerente deportivo en Wilstermann, y Gastón Ramondino, que era el entrenador, renunciaron a sus cargos en el Aviator y este martes fueron presentados como nuevo cuerpo técnico de Deportivo Morón, de la Primera de Ascenso del fútbol argentino. "Desde el Club Deportivo Morón, le damos la bienvenida a Cristian Díaz, el nuevo entrenador del plantel de fútbol profesional de nuestra institución. Muchos éxitos", publicó el nuevo equipo de Díaz en sus redes. Como venían trabajando hasta el pasado año, Díaz será el director técnico y Ramondino su asistente. Ambos lograron sacar al Aviator de una complicada situación en 2023, cuando comenzaron el campeonato con -6 puntos por sanciones deportivas a causa de deudas salariales. La situación en el Rojo no ha cambiado mucho, es más, empieza a complicarse nuevamente porque el plantel no cobra hace varios meses y ya se fueron algunos jugadores, como los argentinos Julián Velázquez y Gabriel Esparza y el brasileño Jonatan Machado. Y sobre llovido mojado, Díaz y Ramondino, quienes también tienen sueldos por cobrar, decidieron darse un respiro aceptando la oferta del cuadro argentino. Su debut está programado para el próximo sábado cuando Morón visite a Temperley en el estadio Alfredo Beranger a partir de las 18:30, hora boliviana.

SE VA COMPLETANDO LA NÓMINA DE CONVOCADOS

Villamil llega a la Verde y faltan Fernández y Cuéllar

SELECCIÓN. El jugador que milita en Liga de Quito llegó con molestias musculares. Jesús Sagredo también trabaja de forma diferenciada.

Zago se inclina por Viscarra

EN UNA CORTA SESIÓN DE FÚTBOL, EL ENTRENADOR ELIGIÓ AL GUARDAMETA DE THE STRONGEST EN EL EQUIPO TITULAR, CARLOS LAMPE Y ALMADA ALTERNARON EN EL SEGUNDO EQUIPO.



FOTO: APG

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

La Selección de Bolivia va tomando forma con la llegada de los legionarios Luis Haquín y Gabriel Villamil, aunque este último llegó de Liga de Quito con molestias musculares. Se espera que este miércoles se incorporen Roberto Fernández, que finalizó contrato con Baltika del fútbol de Rusia, y Jaume Cuéllar, que tuvo permiso del Barcelona B.

Entre algodones. De acuerdo al informe médico de la Verde, Villamil llegó del cuadro ecuatoriano

con una fatiga muscular, la cual no amerita preocupación porque es una molestia leve que se puede superar con un tratamiento fisioterapéutico que el jugador ya inició. Entre los tratamientos, el medio-campista también tendrá sesiones en la cámara hiperbárica. La fatiga muscular se habría producido el pasado domingo, cuando Liga de Quito empató 2-2 con Deportivo Cuenca donde el boliviano partió de titular y luego fue

reemplazado. Pese a esta leve molestia, el jugador estará disponible para el próximo partido amistoso ante Ecuador, programado para el 12 de junio en el estadio Subaru Park de Filadelfia, Estados Unidos. Otro de los jugadores que no puede entrenar con normalidad es Jesús Sagredo, quien salió lesionado en el pasado amistoso ante México tras exigirse físicamente en una jugada. En su lugar ingresó Sebastián Álvarez, quien trabaja

con la Verde como invitado.

Últimos en incorporarse. Los únicos legionarios que restan por incorporarse son Fernández y Cuéllar. En el lado del lateral izquierdo, se espera que su arribo al país sea para este miércoles cerca del mediodía, mientras que el delantero de Barcelona B, tiene previsto llegar cerca de las 6:40 de la mañana. Cabe recordar, que, en anteriores convocatorias, Jaume no pudo asistir porque se lo negó el club a pedido del entrenador Rafael Márquez, debido a que el boliviano pasaba por un buen momento y querían consolidarlo en el equipo titular.

2

Amistoso

Jugará la Verde la próxima semana: el 12/06 enfrenta a Ecuador y el 15 a Colombia.

PERCIBEN MANIPULACIÓN

Bolívar investiga audio que alude a Claire

El club Bolívar se pronunció luego que empezara a circular en las redes sociales un audio donde supuestamente el secretario general del cuadro celeste, Rodrigo Quirós, solicita a otra persona que busque pruebas contra Fernando Costa, presidente de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF), sobre hechos de corrupción para enviarlo a la cárcel, a pedido del titular de la Academia Mar-

celo Claire.

Edición y manipulación. "El Club Bolívar ha tomado conocimiento, a través de los medios de comunicación y redes sociales, de un presunto archivo de audio editado y manipulado en el que se sugeriría investigar al presidente de la Federación Boliviana de Fútbol", inicia una parte del comunicado de Bolívar. El club indicó que realizará una investigación interna en vista

que percibe una intención de dañar la imagen de Claire y de la institución, considerando que la difusión del audio es irresponsable y malintencionada, pues en el mismo se perciben cortes e interrupciones "que ponen en evidencia el hecho de que esa reproducción ha sido editada y manipulada". El comunicado agrega que Rodrigo Quirós solicitó apartarse de su cargo de manera temporal mientras se realiza la investigación.



Compara la Eurocopa con el Mundial

DIJO QUE LA EUROCOPA ES UNA COMPE- TICIÓN "MÁS COMPLICADA" QUE UN MUNDIAL POR EL NIVEL DE TODAS LAS SELECCIONES. FRANCIA DEBUTARÁ EN LA EUROCOPA ANTE AUSTRIA EL 17 DE JUNIO.



CANDIDATO

NEYMAR CONFÍA QUE 'VINI' SERÁ BALÓN DE ORO

Neymar afirmó que su compatriota Vinícius Júnior ganará "obviamente" el Balón de Oro, después de ganar la Liga española y ser fundamental en el título de la Champions League de Europa con el Real Madrid. "Sobre Vini, obviamente el Balón de Oro es suyo. Lo estoy apoyando", dijo el exjugador de París Saint-Germain y Barcelona a los periodistas en la subasta solidaria que organizó en la ciudad de São Paulo. El '10' confesó que quiere al extremo madridista "con pasión" y que le mandó mensajes antes y después de la final de la Champions del sábado contra el Borussia Dortmund, que cayó derrotado por 0-2, con tantos de Dani Carvajal y precisamente de Vinícius. El brasileño ha sido elegido como el mejor jugador de esta última edición de la Champions.

PRIMERAS DECLARACIONES COMO JUGADOR MERENGUE

Mbappé revela maltrato en PSG y alivio por el Madrid

PRESIONADO. El francés tenía el presagio que no volvería a jugar. Agradeció por la bienvenida de Cristiano y sus futuros compañeros.

El Día/Europa Press
eldia@eldia.com.bo

Kylian Mbappé, delantero de la selección de Francia y nuevo fichaje del Real Madrid, confesó este martes que en la última temporada en el París Saint-Germain le dijeron que "no jugaría", pero su entrenador, Luis Enrique Martínez, y el director deportivo, Luis Campos, le "salvaron", por lo que insistió en que ahora es "feliz" como madridista, aunque eso no quiere decir que fuera "infeliz" con los parisinos.

Un trago amargo. "Me hicieron

entender que no jugaría, me lo dijeron a la cara, me hablaron con violencia. Luis Enrique y Luis Campos me salvaron. Sin ellos no habría vuelto a pisar el terreno de juego. Esa es la verdad, y por eso siempre he estado tan agradecido al entrenador y al director deportivo", reveló el delantero en una rueda de prensa durante la concentración de la selección francesa. Sin embargo, defendió que "no era infeliz" en el PSG. "Es-

taría mal decir que sí. Hay cosas que me hicieron infeliz, pero hay cosas que no se pueden mostrar porque yo era un líder y no se sigue a alguien que está deprimido", explicó algo enigmático. Aun así, se pudo ver a un Mbappé "contento" y "feliz" ante los medios, aunque en "el final de temporada" haya "jugado bastante menos". "Todo el mundo sabe por qué he jugado menos. Pero es así, hay que adaptarse. Para mí no va a ser una excusa para

la competición. Me voy a preparar físicamente y recuperar la mejor forma posible. Mi objetivo es ayudar a Francia a conseguir esta Eurocopa", manifestó.

Agradecido con el afecto. Mbappé agradeció las muestras de apoyo recibidas después de anunciar su fichaje por el Real Madrid. "No he podido verlo todo, pero sí que he visto a Cristiano Ronaldo, Sergio Ramos, Iker Casillas, a mis futuros compañeros y a antiguos compañeros. Ha sido un verdadero placer. Gracias y espero estar a la altura", dijo sobre el nuevo reto en el equipo blanco.

308

Partidos
Son los que jugó Kylian Mbappé en el PSG, donde marcó 256 goles.

INGLATERRA

EL CITY DEMANDA A LA PREMIER LEAGUE

El Manchester City ha emprendido acciones legales contra la Premier League por la norma que regula las transacciones entre clubes y empresas del mismo dueño, como es el caso del City con Emiratos Árabes Unidos. Según el diario británico The Times, el City ha demandado a la Premier League por lo que considera "una injusticia" y una "discriminación" y le reclama los beneficios perdidos en los últimos años por esta medida. Aproximadamente un tercio de los patrocinadores del City, incluyendo, por ejemplo, Etihad, que da nombre al estadio y es el sponsor principal de la camiseta, proceden de Emiratos Árabes, el país que controla el club desde que lo compró en 2008. Esta acción legal llega un año y cuatro meses después de que la Premier League acusara al Manchester City de 115 irregularidades financieras.

HABRÁ NUEVO CAMPEÓN Y NÚMERO UNO

Djokovic se lesiona y se retira del Roland Garros

¡Novak Djokovic se ha retirado de Roland Garros!. La organización ha comunicado su baja por lesión, ya que la exploración en la rodilla derecha ha determinado que sufre un desgarro del menisco medial, ha revelado la resonancia a la que se ha sometido en París. En ese sentido, habrá nuevo campeón en el torneo de arcilla.

Fin del reinado. Su abandono

supone que habrá nuevo campeón en Roland Garros, pasando directamente a semifinales su rival en cuartos, el noruego Casper Ruud. Y cede el número uno mundial al italiano Jannik Sinner tras el torneo. Será el 29º jugador de la historia de la ATP que encabeza la clasificación, en la que Novak Djokovic tiene el récord de permanencia en 428 semanas. Su última etapa había comenzado el 11 de septiembre de 2023, con-

cluirá el próximo lunes. A sus 37 años otro revés en una temporada aciaga para Novak Djokovic, que se mete en un problema también para Wimbledon, que se celebrará en tres semanas. El serbio ya se había quedado severamente durante el partido de octavos contra el argentino Francisco Cerúndolo, que remontó para estar en pista 4h.39', que añadió a las 4h.29' de la madrugada del domingo con Lorenzo Musetti.

